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حول جمعية الإمارات للطبيعة بالتعاون مع الصندوق 
العالمي للطبيعة

جمعية الإمارات للطبيعة، جمعية اتحادية غير هادفة للربح، تأسست لتقود التغير الإيجابي 
للحفاظ على التراث الطبيعي لدولة الإمارات العربية المتحدة. تأسست عام 2001 تحت رعاية 

سمو الشيخ حمدان بن زايد آل نهيان، ممثل الحاكم في منطقة الظفرة ورئيس مجلس إدارة هيئة 
كبر المنظمات  البيئة أبوظبي. تعمل الجمعية ضمن شبكة الصندوق العالمي للطبيعة، وهو أ

كثرها احتراماً.  المستقلة التي تعمل على حماية البيئة وأ

على مدى حوالي عِقدين كاملين من الزمن، لعبت جمعية الإمارات للطبيعة دوراً هاماً مع 
كثر المشاكل إلحاحاً على الطبيعة والحياة  شركائها النشطين في حماية البيئة، والتخفيف من آثار أ

كات مع الحكومات وقطاع الأعمال والمجتمع  البرية في الدولة والمنطقة من خلال عقد الشرا
المدني لتنفيذ عدة مبادرات لحماية التراث الطبيعي المميز لدولة الإمارات وبحارها وأرضها 

ومناخها والتنوع البيولوجي الذي يزخرون به.

 

حول هيئة البيئة- أبوظبي 
تلتزم هيئة البيئة – أبوظبي، التي تأسست في عام 1996، بحماية وتعزيز جودة الهواء، والمياه 

الجوفية بالإضافة إلى حماية التنوع البيولوجي في النظم البيئية الصحراوية والبحرية في إمارة 
كة مع جهات حكومية أخرى، والقطاع الخاص والمنظمات غير  أبوظبي. ومن خلال الشرا

الحكومية، والمنظمات البيئية العالمية، تعمل الهيئة على تبني أفضل الممارسات العالمية، 
وتشجيع الابتكار والعمل الجاد لاتخاذ تدابير، وسياسات فعالة. كما تسعى الهيئة لتعزيز الوعي 

البيئي، والتنمية المستدامة، وضمان استمرار إدراج القضايا البيئية ضمن أهم الأولويات في 
الأجندة الوطنية.

حول الصندوق الدولي للحفاظ على الحبارى
يمثل الصندوق الدولي للحفاظ على الحُبارى امتداداً لمبادرة المغفور له بإذن الله الشيخ زايد بن 

سلطان آل نهيان طيب الله ثراه، والتي تهدف للحفاظ على طيور الحُبارى المهددة بالانقراض. 
وانطلاقاً من هذه الرؤية الحكيمة، تم تطوير استراتيجية عالمية متكاملة، مع العمل على تنفيذها 

خلال الأربعين سنة الماضية بهدف ضمان مستقبل مستدام للحُبارى من خلال برامج الحماية 
الفعالة والخطط الإدارية المتميزة. ومنذ عام 1995، تبنت الاستراتيجية مفهوماً شاملاً يتضمن 
الأبحاث الإيكولوجية وإجراءات الحماية وبرامج الإكثار في الأسر والإطلاق لتعزيز أعداد الطيور في 
البرية. وفي عام 2006، تم إنشاء الصندوق الدولي للحفاظ على الحبارى للمضي قدماً في تنفيذ 

كات دولية على امتداد نطاق انتشار  كز عالمية وتكوين شرا وتطوير هذا البرنامج بإدارة مرا
الحبارى والتي تشجع الممارسات المستدامة لضمان الحفاظ على الأنواع الحية.

 @ews_WWF    @ConnectWithNatureUAE    @ConnectWithNatureUAE    EmiratesNature_WWF    @Emirates Nature-WWF

www.connectwithnature.ae  :لمزيد من المعلومات عن الجمعية، برجاء زيارة

 جمعية الإمارات للطبيعة بالتعاون مع 
 الصندوق العالمي للطبيعة، مكتب دبي

 ص.ب. 454891
 دبي، الإمارات العربية المتحدة
ت: 9776 354 4(0) 971+ 
ف: 9774 354 4(0) 971+

تم النشر في تشرين الثاني 2020 بواسطة فريق التعليم من أجل حماية البيئة 
في جمعية الإمارات للطبيعة بالتعاون مع الصندوق العالمي للطبيعة. يجب أن 

يكون أي نسخ كامل أو جزئي لمحتويات هذا المنشور مصحوباً بمرجع كامل ويوفر 
 الإشارة لصاحب حقوق النشر.

جميع حقوق النشر لعام 2020 محفوظة، لجمعية الإمارات للطبيعة بالتعاون مع 
الصندوق العالمي للطبيعة.
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https://twitter.com/ews_wwf
https://www.instagram.com/connectwithnature.ae/
https://www.facebook.com/ConnectWithNatureUAE/
https://www.youtube.com/user/WWFUAE
https://www.linkedin.com/company/emiratesnature-wwf/
http://www.connectwithnature.ae 


هل تعد الطبيعة من أولويات شباب دولة الإمارات العربية المتحدة أثناء التعافي من فيروس كوفيد-19؟   |   5  4   |   تواصل مع الطبيعة

معا من أجل 
التغيير

معالي عبد الله بن طوق، وزير الإقتصاد

معالي د.عبد الله بن محمد بلحيف النعيمي، وزير التغير 
المناخي والبيئة

معالي د. أحمد بالهول الفلاسي، وزير دولة لريادة الأعمال 
والمنشآت الصغيرة والمتوسطة

معالى مريم بنت محمد المهيري، وزيرة دولة لشؤون الأمن 
الغذائي

معالي عمر العلماء، وزير دولة للإقتصاد الرقمي والذكاء 
الإصطناعي وتطبيقات العمل عن بعد

معالي شما بنت سهيل بن فارس المزروعي، وزيرة دولة 
لشؤون الشباب وفريق المؤسسة الإتحادية للشباب

سعادة رزان خليفة المبارك، العضو المنتدب لصندوق محمد 
بن زايد للمحافظة على الكائنات الحية

سعادة هدى الهاشمي رئيس الاستراتيجية والابتكار الحكومي 
- حكومة دولة الإمارات 

سعادة د. شيخة سالم الظاهري، أمين عام هيئة البيئة – 
أبوظبي

سعادة محمد صالح حسن بيضاني ومعالي نور المرزوقي، 
 المدير العام ونائب المدير العام للصندوق الدولي للحفاظ 

على الحبارى

سعادة مروان بن جاسم السركال، الرئيس التنفيذي لهيئة 
الشارقة للاستثمار والتطوير )شروق(

سعادة د. طارق بن هندي، مدير عام مكتب أبوظبي للاستثمار

علي خليل حسين، مؤسس هوساك للمغامرات

د. أسمهان الوافي، مدير عام آي سي بي أيه

د. فريدريك لوناي، الرئيس التنفيذي لشركة بانثيرا 

أ.د. محمد يوسف بني ياس، مستشار التعليم العالي ومدير، 
لجنة الاعتماد الأكاديمي، وزارة التربية والتعليم

د. أسماء محمد فكري، مستشارة البحث والتطوير، وزارة 
الصحة ووقاية المجتمع

البروفيسور تادج إس أودونوفان، رئيس مشارك لكلية 
الهندسة والعلوم الفيزيائية ، جامعة هيريوت وات، دبي

 د. راشد كركين، مؤسس معهد التنمية المستدامة 
للبحوث والتدريب

يركز هذا التقرير على الرؤى التي شاركها شباب دولة الإمارات 
العربية المتحدة حول قيادة التغيير والتعافي الأخضر لدولة 

الإمارات. نتوجه بشكر خاص للقادة والخبراء الذين شاركوا في 
هذه المحادثات الهامة مع الشباب ودعموها وهم:
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السلام عليكم ورحمة الله وبركاته، مع واقع أن ما يقرب من نصف سكان دولة 
الإمارات العربية المتحدة دون سن الثلاثين، فإن شباب اليوم سيشكلون عالم الغد. 

تأسس برنامج تواصل مع الطبيعة، وهي حركة شبابية تستهدف الشباب، قبل 
عامين من قبل جمعية الإمارات للطبيعة بالتعاون مع الصندوق العالمي لحفظ 

الطبيعة وهيئة البيئة – أبوظبي، بالإضافة إلى الصندوق الدولي للحفاظ على الحبارى 
كشريك إستراتيجي، للمساعدة في إحداث تغيير إيجابي من أجل الناس والكوكب.

كثر استدامة. يجب أن يكون  نحن نؤمن بأن للشباب دور كبير في صنع عالم أ
الشباب جزءًا من الحل. فبعد كل شيء، هم قادة البيئة في المستقبل. نحن بحاجة 

كثر من أي وقت مضى، حتى  إلى الشباب لإحداث تغيير إيجابي في مجتمعاتهم، أ
نتمكن من مواجهة التحديات البيئية الأكثر إلحاحًا في العالم.

في مايو 2020، نفذ تواصل مع الطبيعة سلسلة من الحلقات الشبابية المصممة 
كة مع المؤسسة الاتحادية للشباب، تحت شعار "شباب الإمارات يعيدون  بالشرا

تصور الحياة بعد فيروس كوفيد-19". هدفت هذه الحلقات الشبابية إلى تزويد 
شباب دولة الإمارات بمنصة للتعبير عن أفكارهم والتأكد من أن لديهم صوتاً –بل 

وصوت مسموع بصدق من قبل صانعي القرار الذين كانوا جزءًا من الرحلة.

شكراً جزيلاً لجميع الشباب والضيوف الكرام من المتحدثين الذين خصصوا الوقت، 
خلال هذه الفترة غير المسبوقة، من أجل إجراء محادثات عميقة وذات مغزى معنا. 
لقد تحدث شباب دولة الإمارات، وقد تم جمع أفكارهم ومخرجات تلك الجلسات في 

هذا التقرير الرائد. كتُِبَ هذا التقرير بيد الشباب، ومن أجل الشباب، كما سترون في 
الصفحات التالية، آملين أن يضيف هذا التقرير إلى الزخم نحو "تصميم الخمسين 

التالية" معاً، وتشكيل مستقبل مستدام للأمة.

معاً من أجل التغيير،

 سعادة د. شيخة سالم الظاهري، 
الأمين العام لهيئة البيئة - أبوظبي

إلى صانعي التغيير في دولة 
الإمارات العربية المتحدة
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نحن نمثل مجموعة من 1595 شاباً إمارتياً شاركوا في سلسلة 
من 9 حلقات شبابية صممت خصيصًا مع صانعي القرار والخبراء 

الرئيسيين، تحت شعار" شباب دولة الإمارات العربية المتحدة يعيد 
تصور الحياة بعد فيروس كوفيد-19" وهذه هي أولوياتنا بالنسبة 

للتعافي من فيروس كوفيد-19.

نريدأن نكون جزءًامن مجتمع يساهم في إجراءات المحافظة على 
الطبيعة ويدعم المبادرات البيئية. إن مسؤوليتنا المشتركة هي 

التعاون معاً،إلهام الآخرين والتطوع من أجل الصالح العام.

نحن 
نريد أن 
نساهم

لقد أظهر لناهذا الوباء مدى ارتباط صحتنا بصحة الكوكب. 
ساهم قضاء الكثير من الوقت داخل المنازل في زيادة هلعنا 
 وقلقنا بشأن رفاهيتنا الجماعية.  2 من 10 فقط منا يريدون 

 أن تعود الحياة إلى طبيعيتها بعد كوفيد-19.

الحفاظ على الطبيعة 
نحن  قلقون للغاية  بشأن عدم وجود فهم والحياة البرية

واسع النطاق للمخاطر المرتبطة بإستغلال 
الطبيعة ومواردها.  %94  منا يعطي الأولوية 

لتعافي علاقتنا بالطبيعة.

 %81  يعتقدون أن السياحة البيئية لها تأثير إيجابي مباشر على الطبيعة، 
لكن %44 لم يسبق لهم تجربة السياحة البيئية )مثل التجديف عبر أشجار 
المانغروف أوالمشي لمسافات طويلة في الجبال(.

 %96  منا سوف يفضلون الماركات التي 
تدعم التعافي الأخضر. معظمنا سيتجنب 
الماركات غير المسؤولة.

لقد زاد  الوباء  من قلقنا 
بشأن كمية النفايات التي 
ننتجها، وكيفية إدارتها.

 %73  يعتقدون أن تخفيض البلاستيك 
ذو الاستخدام الواحد ضرورة.

يجب أن تكون  الأولوية  للإستثمار في البنية التحتية المستدامة لضمان تطوير أنماط 
حياتنا وأنماط استهلاكنا نحو اقتصاد دائري.

حافز أ التعافي الأخضرواختفاء النفايات 
البلاستيكية من الطبيعة

 الاستهلاك المفرط هو السلوك الذي زيادة العمل المناخي
 يريد معظمنا  تغييره إلى الأفضل.

نرحب باللوائح والتقارير وعلامات الإستدامة المشددة ونراها حلول عملية 
لتعزيز الوعي والتفكير النقدي.

 %72  منا يريدون تقليل الضغط على البيئة من خلال التأكيد على القيم والممارسات 
التقليدية التي تربطنا بالطبيعة

جميعنا تقريباً قلقون بشأن الأمن الغذائي.  %89  على إستعداد 
لتضمين بروتين بديل في أنظمتنا الغذائية )مثل الحشرات والطحالب(.

ضمان الأمن الغذائي والمائي

نريد تغيير سلوكنا، ونحن على إستعداد لتحمل 
المسؤولية عن أفعالنا وعاداتنا.

نوافق على أن النظم الغذائية 
المستدامة وانتاج الغذاء الصديق 
للطبيعة يجب أن يكون له اللأولوية.
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3.زيادة العمل 
المناخي

تغيير الطريقة التي نتحدث بها عن 	 
تغير المناخ–وهذا هو سبب عدم 

اتخاذ أي إجراء لمكافحة تغير المناخ. 
فنحن لا نعتد به كأمر ملحّ لأنه لا 

يُنظر إليه على أنه شيء يؤثر بشكل 
مباشر على الحياة اليومية للفرد.

جعل دولة الإمارات العربية المتحدة 	 
كثر قابلية للتحول وهو الشيء الذي  أ

نود أن نراه يؤخذ في الحسبان في 
مشاريع البنية التحتية الضخمة في 

المستقبل

إن الحلول القائمة على الطبيعة 	 
رخيصة الثمن وسهلة الإستخدام.

4.حافز أ التعافي 
الأخضر واختفاء 

النفايات البلاستيكية 
من الطبيعة

مؤسسات ذات تصنيف أخضر 	 
يتعلق بحجم مساهمتها في تحقيق 
الأهداف المستدامة لدولة الإمارات. 
يمكن للحكومة مكافأة المؤسسات 

 ذات الأداء الجيد بأن يدفعوا 
رسوماً مخفضة

تقليد إستدارة النظم البيئية وإعتماد 	 
أفضل ممارساتها

وضع نظام تصنيف للمنتجات 	 
النهائية على أساس إستدامتها، 

على غرار تصنيف النجوم لاستهالك 
الطاقة للأجهزة الكهربائية.

 5.ضمان الأمن 
الغذائي والمائي

فتح بنوك طعام صغيرة في كل 	 
مجتمع، حتى يتمكن الأشخاص من 
مشاركة طعامهم الزائد مع الآخرين 

بدلاً من هدره.

وضع نظام يجمع مياه الفيضانات 	 
لإستخدامها في الزراعة وكذلك 
للحماية من أضرار الفيضانات

العمل على توفيرأدوات للناس 	 
للزراعة في المنزل، مما يشجع على 
المزيد من إحترام الزراعة ومن ثم 

زيادة الدخل.

 تبني إستخدام الآلات والتقنيات 	 
التي تعمل على تحسين وتخزين 

وتوزيع الأغذية وتحسينها والتقليل 
من هدرها.

1. غرس الغرض 
وتحقيق إمكانياتنا

تحليل سلوكنا بإستخدام الذكاء 	 
الإصطناعي لتسجيل وتحديد كل جزء 

من القمامة، على غرار التكنولوجيا 
التي يستخدمها تطبيق لييتراتي.

دمج الطبيعة و الثقافة في نظامنا 	 
التعليمي، من خلال الجمع 

بين الأطفال والكبار في الطبيعة 
والمشاركة في مناقشات حول أهمية 

الطبيعة. بهذه الطريقة يمكن للشباب 
أن يروا بطريقة مباشرة كيف تؤثر 

الطبيعة علينا وكيف أثرت على 
أجدادنا وشعبنا.

2.الحفاظ على الطبيعة 
والحياة البرية

كأفراد، نستطيع المساعدة في 	 
مكافحة التجارة غير المستدامة 

في الحياة البرية إذا ما أصبحنا 
مستهلكين واعين وتوقفنا عن شراء 

ملابس وحقائب وأحذية أصلية 
مصنعة من جلد الحيوانات.

يجب ألا يكون الطلاب على دراية 	 
فحسب، بل يجب أن يشاركوا أيضاً 

في البحث، لأن الوعي لا يكتسب فقط 
من خلال مشاركة المعلومات، ولكن 

أيضًا من خلال الخبرة العملية.

تنظيم "سباق بيئي مدهش" لتعزيز 	 
إمكانية الوصول وكذلك المعلومات 
حول مواقع السياحة البيئية، بهدف 

زراعة "مساحات خضراء" جديدة 
داخل دولة الإمارات العربية المتحدة.

رة 
تك

مب
ار 

فك
أ

ب
شبا

 ال
ن

م

خلال مناقشات حلقة إعادة تخيل 
الشباب، شارك الشباب أفكاراً إبداعية، 

جذابة ومبتكرة، وقد تم تضمين 
مجموعة مختارة منها أدناه.
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على مدار مناقشات حلقة إعادة تخيل الشباب، 
ظهرت 10 نتائج وإتجاهات رئيسية. يمكن 

تصنيفها في المواضيع التالية. 

هذه قصة 
التغيير

 1. لقد كان الوباء 
فرصة للإنتباه 

2. نحن في حاجة ماسة 
إلى إعادة ابتكار أنظمة 

الإنتاج والإستهلاك لدينا

 4. هذه حلولنا 
المعاد تصورها

3. حان الوقت لقيادة 
التغيير معاً
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 الاتجاه #1: لقد أصبحت الطبيعة الآن في 
صميم قراراتنا

لقد أظهر عدم اليقين بشأن جائحة كوفيد-19 أننا لا نعتني جيداً بالموائل الطبيعية 
والموارد التي نعتمد عليها. حيث تمثل الأشهر القليلة الماضية لحظة محورية عبرنا 
خلالها عن أولوياتنا وأعدنا تقييمها. يدرك شباب دولة الإمارات الآن أننا نعتمد على 
كثر بكثير مما تعتمد علينا الطبيعة. %97 منا يعتقدون بأن الحفاظ على  الطبيعة أ

الكائنات الحية يجب أن يكون من أولويات صانعي السياسات في الدولة لمنع 
الأوبئة في المستقبل

1. لقد كان 
الوباء فرصة 

للإنتباه

نريد التغيير بعد 
جائحة كوفيد - 19 

94% 
من الشباب 

يريدون إعطاء 
الأولوية للتعافي 
بناءاُ على علاقتنا 

مع الطبيعة.

97% 
يعتقد أن الحفاظ على الكائنات الحية يجب أن 
يكون أولوية بالنسبة لصانعي السياسات في 

الإمارات لمنع الأوبئة في المستقبل.

"إن جائحة كوفيد-19 هي تذكير كبير 
بعلاقتنا المختلة مع الطبيعة حيث أن 

إزالة الغابات وفقدان الحياة البرية 
هي التي تسبب زيادة في الأمراض 

 المعدية. كما تظهر الدراسات، 
فمقابل كل دولار ينفق على استعادة 
الطبيعة، يمكن توقع الحصول على 
9 دولارات على الأقل من الفوائد 

الإقتصادية. أعتقد أنه من الممكن جدًا 
أن يشرع الجميع في توجيه كوكبنا 

 بطريقة أفضل". – سويت ايوب 
قاهصاي، مشارك

"لست مقتنعةً بأن المزيد من الوعي 
سيؤدي بالضرورة إلى مزيد من 

الإجراءات .. فنحن نستمر في النظر 
إلى بعض تلك القضايا البيئية على 

أنها مجرد قضايا بيئية؛ لكنها ليست 
بالضرورة قضايا بيئية فقط. بل إنها 
قضايا إقتصادية، قضايا اجتماعية، 
وربما عندما نعيد صياغة أسلوب 

حديثنا عن البيئة وتدمير الطبيعة وما 
يسببه من تدمير للقيمة، سواء كانت 

قيمة اجتماعية، أو قيمة اقتصادية 
وأيضاً قيمة طبيعية، يمكن أن تكون 

هذه الطريقة وسيلة مناسبة لدفع المزيد 
من العمل. " - سعادة رزان خليفة 
المبارك العضو المنتدب لصندوق 

 محمد بن زايد للمحافظة على 
الكائنات الحية

أيقظتنا الأزمة الحالية لخطر الإصابة بأمراض جديدة. فنحن نعلم الآن أن هذا الوباء، 
والخراب الذي إجتاح مجتمعاتنا وأنظمتنا الإقتصادية، ما هو إلا دليل مقلق على 

العلاقة القوية والمباشرة بين الطبيعة وصحتنا. فالآن فقط أدركنا قوة هذه الرابطة.
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الاتجاه #2: تغيير هائل في التفكير
يُظهر مؤشر الكوكب الحي العالمي انخفاضاً متوسطاً يقدر بنحو نسبة %68 في 

أحجام أعداد الثدييات، الطيور، البرمائيات، الزواحف والأسماك بين عامي 1970 و 
كثر من  12016. وتقدر منظمة الصحة العالمية أن تغير المناخ يتسبب بالفعل في أ

140,000 حالة وفاة بشرية كل عام بينما يمرض ملايين آخرون. )مثل الربو المرتبط 
بتلوث الهواء أو ضربة الشمس(.2 حيث أن الاتجاهالرئيسي من بحثنا هو أن الشباب 

في دولة الإمارات قلقون بشكل خاص بشأن مستوى فهم واستيعاب ذلك.

يشعر %42فقط منا أننا 
مستعدون لمواجهة وباء آخر.

يشعر %42 فقط منا أننا مستعدون لمواجهة وباء آخر. تتمثل التحديات التي تم 
تحديدها في أغلب الأحيان في الوعي البيئي والفهم واسع النطاق للمخاطر المرتبطة 
بإستغلال الطبيعة ومواردها. نحن لا نشعر بالقلق فقط بشأن نقص المعرفة، ولكن 
أيضًا من وجود فجوة واضحة في المهارات عندما يتعلق الأمر ببناء اقتصاد ومجتمع 

محايد للكربون وإيجابي للطبيعة.

"إذا كان هذا الوباء قد علمنا أي شيء، 
فهو مدى أهمية الوجود خارج المنزل 

حقاً!" - فرانشيسكا فاضل، مشاركة

"لقد أظهر الوباء لنا أن لدينا القدرة 
على تقليل حجم انبعاثات غازات 

الاحتباس الحراري إذا قررنا ذلك. الآن 
أعرف ما يجب محاربته، وأين أخطأنا 

على سبيل المثال، الأمن الغذائي، 
السلامة والزراعة وما إلى ذلك. لقد 

وفرت لنا الفترة الفاصلة لفيروس 
كوفيد-19 الحاجة الملحة للتفكير 
وإدراك أننا بحاجة إلى التصرف 

بشكل مختلف. " - معالي د. عبدالله 
بن محمد بلحيف النعيمي وزير التغير 

المناخي والبيئة

1 الصندوق العالمي للطبيعة )2020( تقرير الكوكب الحي 2020 - عكس منحنى فقدان التنوع البيولوجي. الموند آر إي أيه. جروتين إم. 
وبيترسين، تي )إي دي إس(. الصندوق العالمي لحفظ الطبيعة، جلاند، سويسرا

2 منظمة الصحة العالمية )2009( مخاطر الصحة العالمية: الوفيات وعبء المرض المنسوب إلى مخاطر رئيسية مختارة
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لم يعد بإمكاننا إستغلال الموارد خارج حدود الكوكب. فنحن بحاجة إلى إيجاد 
أنظمة أفضل. إن فقدان التنوع البيولوجي خطير للغاية لدرجة أنه يشكل مخاطر 
جسيمة على صحتنا، اقتصادنا وسبل عيشنا. لقد كان الوباء مؤشراً صارخا ًعلى 

العلاقة المقطوعة بين الناس والطبيعة.

2. نحن بحاجة ماسة 
إلى إعادة ابتكار أنظمتنا 

للإنتاج والإستهلاك

%73من 
الشباب يؤمن بأن 

تقليل إستخدام 
البلاستيك الذي 

يستخدم لمرة 
واحدة يجب أن 

يكون أولوية.

الاتجاه #3: القلق بشأن النفايات والتلوث
لقد زاد الوباء من قلقنا بشأن النفايات والتلوث. يعتقد %73 منا أن تقليل إستخدام 

البلاستيك الذي يستخدم لمرة واحدة يجب أن يكون أولوية. إذ تشير التقديرات 
إلى أن ثلث النفايات البلاستيكية ينتهي بها المطاف في الطبيعة3 مما يهدد كل من 

أنظمتنا البيئية وصحتنا الشخصية، وقد أدى عودة ظهور البلاستيك البلاستيك الذي 
يستخدم لمرة واحدة خلال الوباء إلى زيادة قلقنا بشأن كمية النفايات التي ننتجها، 

وكيف يتم إدارتها. لقد تجنب الغالبية منا العلامات التجارية غير المستدامة

كسيد  لقد سجلت أبوظبي انخفاضاً بنسبة 62 في المائة في مستويات ثاني أ
النيتروجين عندما تم تقييد الحركة. لقد أظهر هذا الوباء قدرتنا على إجراء تغييرات 
سريعة وكبيرة وكذلك مرونة علاقتنا مع كوكبنا عند الضرورة، لكننا قلقون من أن 

هذه المكاسب لن تدوم طويلاً ما لم نعيد النظر بشكل دائم في احتياجاتنا.

"من الضروري أن ننظر في التأثير 
الذي نحدثه أثناء تطوير أنشطة السياحة 
البيئية وتجربتها، وذلك بدءًا من طريقة 

بناء المشروع وإدارته، إلى البصمة 
التي نتركها وراءنا كزوار. حيث 

يجب أن يكون الشباب قدوة في حماية 
الطبيعة، فعلى سبيل المثال، من خلال 
الحفاظ على البيئة من حولهم نظيفة، 

وكذلك تشجيع الآخرين على فعل 
الشيء ذاته. مما يساعد في دفع التغيير 

والتحول، وتمكين دولة الإمارات 
العربية المتحدة من أن تكون أكثر 

صداقة للبيئة". د. طارق بن هندي، 
مدير عام مكتب أبوظبي للاستثمار

"لقد زاد استخدام المواد البلاستيكية 
التي تستخدم لمرة واحدة من أجل 

الصحة العامة )وهذا مبرر إلى حد ما(، 
ولكن هذا له تأثير على المحيطات. 
لذلك، تتطلب حماية الكائنات الحية 

توازناً في صنع القرارات عند الإلتزام 
بأي عمل. كل قرار له تكلفة الفرصة 
البديلة الخاصة به، وعلينا أن نوازن 
بين الأضرار واحتياجات الناس". - 

ياش ديف، مشارك

3 منظمة الصحة العالمية )2009( المخاطر الصحية العالمية: الوفيات وعبء المرض المنسوب إلى مخاطر رئيسية مختارة. جنيف
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الاتجاه #4: الأمن 
الغذائي والمائي في 

دائرة الضوء
على الصعيد العالمي، يُفقد أو يهدر 

ثلث الأغذية المنتجة للاستهلاك 
البشري. جميعنا تقريباً )%99( قلقون 

بشأن الأمن الغذائي ونتفق تمامًا على 
أن النظم الغذائية المستدامة وانتاج 

الغذاء الصديق للطبيعة يجب أن 
يكون له اللأولوية. يرجع الإعتماد على 

الواردات في دولة الإمارات جزئياً إلى 
التحدي المتمثل في إنتاج الغذاء محلياً، 
حيث تندر المياه العذبة وتمثل الأراضي 

الصالحة للزراعة نسبة خمسة بالمائة 
فقط، و %89 منا على إستعداد لإدراج 

البروتين البديل في أنظمتنا الغذائية.

"ستمنح سياسات مثل سياسة تحسين 
الوصول إلى الأطعمة المغذية الفرصة 

للفئات الضعيفة للحصول على نمط 
حياة أكثر صحة واستدامة." - دينيس 

هينسون، مشارك

"نحن نتحدث دائمًا عن التغيير في 
نظامنا الغذائي. نحن بحاجة إلى تغيير 

نظامين هنا؛ طريقة إنتاجنا للطعام 
وطريقة استهلاكنا له. نحن بحاجة إلى 

النظر في طرق جديدة للإنتاج، وهنا 
تلعب التكنولوجيا والبحث والتطوير 
دورًا كبيرًا، لضمان زيادة الإمدادات 

الغذائية المحلية من خلال التكنولوجيا. 
" - معالى مريم بنت محمد المهيري 
وزيرة الدولة لشؤون الأمن الغذائي

%89 على 
إستعداد لتضمين 

بروتين بديل في 
أنظمتنا الغذائية.
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"التغيير ليس تحديا كما يعتقد معظم الناس، بل إنه ممكن ويجب أن نتبناه، ناهيك 
عن أننا الدولة الوحيدة التي لديها وزارة للإمكانيات. لذا يجب أن يكون الإنتقال 

إلى نمط حياة أكثر إستدامة على رأس قائمة أولوياتنا، وكذلك إفساح المجال لحلول 
مستدامة وإقتصاد أخضر دائري وهو ما يتوقعه كل مواطن إماراتي ومقيم بعد الآن 

". - عالية المرزوقي، مشاركة

 3. حان الوقت 
لقيادة التغيير معاً.

يجب على المجتمع تغيير الوضع الراهن وهو "العمل كالمعتاد" وإتخاذ 
إجراءات جريئة وفعالة لتغيير طريقة عيشنا وعملنا. هذه فرصة لنا نحن 

الشباب للعمل مع صانعي القرار في مجال الأعمال والحكومة ، لدفع التغيير 
والتعافي الأخضر لدولة الإمارات العربية المتحدة.

الاتجاه #5: التغيير الواعي في السلوكيات
نريد تغيير سلوكنا، ونحن على إستعداد لتحمل المسؤولية عن أفعالنا وعاداتنا. 

إن الاستهلاك المفرط هو السلوك الذي نريد تغييره إلى الأبد. فنحن على إستعداد 
كثر وعياً وإستنارة. لإعادة النظر في إحتياجاتنا، وبدء تحول ثقافي نحو نزعة إستهلاكية أ

نود أن يتم تطبيق العلوم السلوكية من خلال التكنولوجيا والإبتكار لإجراء تغييرات 
نظامية. لقد كشف إدخال العمل المرن عن بعُد أثناء الجائحة عن فرص لتحسين 

كتفاءً ذاتياً. كثر محلية وإ الكفاءة والانتقال إلى أسلوب حياة أ

%73 من 
الشباب قالوا 

بأن الاستهلاك 
المفرط هو 

السلوط الذي نريد 
تغييره للأبد.

"يعد تسخير قوة التكنولوجيا الرقمية 
والذكاء الإصطناعي فرصة رائعة 

لإحداث ثورة في الاستدامة." - صفاء 
الحوسني، مشاركة

"نتيجة لتفشي الوباء، شهدنا القدرة على 
التكيف في الشركات والأفراد في دولة 
الإمارات العربية المتحدة حيث يطبقون 
المعايير الجديدة. إن أهم المهارات التي 
يجب على الشباب تطويرها هي القدرة 

على التكيف، مع الحفاظ على قيمهم 
ورؤيتهم. يجب أن يبحث الشباب عن 
الفرص في الجانب التكنولوجي، من 
خلال إطلاق العنان للصناعات التي 

كان ينُظر إليها سابقاً ]على أنها[ غير 
جذابة ". - معالي. د. أحمد بالهول 

الفلاسي وزير الدولة لريادة الأعمال 
والمنشآت الصغيرة والمتوسطة
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الاتجاه # 7: إعادة الإتصال بقيمنا التقليدية
الشهور القليلة الماضية أظهرت لنا أهمية التوازن بين الحياة الحديثة والحفاظ على 

الترابط مع الكائنات الحية والأنظمة البيئية. نحن نريد حماية تراثنا وثقافتنا ومواردنا 
الطبيعية للأجيال القادمة. لم يسبق لـ %44 منا تجربة السياحة البيئية، لكننا نريد 
قضاء المزيد من الوقت في الطبيعة وتكوين علاقة أعمق بتراثنا الطبيعي والثقافي. 
فلقد كان أسلافنا ممتنين للغاية لما قدمته الطبيعة لهم ونود التأكد من إحياء هذا 

الموقف مجدداً.

الاتجاه #6: إرتفاع عدد المواطنين المسؤولين
هناك العديد من التهديدات التي تواجه كوكبنا اليوم - ولا يمكن لشخص أو 
مجموعة واحدة معالجتها بمفردهم. لكن إذا عملنا معاً، فيمكننا مواجهة أي 

شيء معاً، حيث يمكننا حماية الأشياء التي تبقينا على قيد الحياة: محيطاتنا، 
ومياهنا العذبة، وحياتنا البرية، وإمداداتنا من الطاقة والغذاء.

نريد المشاركة في إجراء البحوث وجهود الحفاظ على الطبيعة من خلال علم 
المواطن. حيث نود المزيد من التكامل والمشاركة في المجتمعات المحلية مع 
المواقع الطبيعية المحمية، فنحن مهتمون بتعزيز الطبيعة الحضرية من خلال 

الزراعة المجتمعية المتجددة ومشاريع البستنة.

%96 من 
الشباب سوف 

يفضلون الماركات 
التي تدعم التعافي 

الأخضر.

%78 من 
الشباب يرغبون 
في تبني ثقافة 

المسؤولية 
المجتمعية 

والمحافظة على 
البيئة.

%92 منا 
يريد المزيد من 

الحفاظ على 
القيم التقليدية 

والممارسات التي 
تضعنا في تواصل 

مع الطبيعة 
وتقلل من ضغطنا 

على البيئة. 
لقد كان الوباء العالمي بمثابة صدمة 
مفاجئة وهائلة للمجتمع ككل، حيث 
أثر على جميع الأفراد. فلقد عرف 

المجتمع المعنى الحقيقي للتعاون حيث 
عملت الحكومات والمواطنون معاً جنباً 
إلى جنب لمواجهة هذا الوباء والتغلب 
عليه. ومع ذلك، فمن المحتمل جدًا أن 

يتسبب تغير المناخ في أن يمر المجتمع 
بنفس التحولات الأساسية التي أحدثها 

الوباء. لذلك، سيتطلب كلاهما نفس 
النوع من العمل القوي والتعاون من 
المجتمع ". - منى المازمي، مشاركة

"تزخر ثقافة دولة الإمارات وتقاليدها 
بالسلوكيات والأمثلة التي تظهر طرقاً 

مختلفة لتقليل الضغط على البيئة. 
حيث يعتبر إرث وقيم المغفور له بإذن 

الله الشيخ زايد بن سلطان آل نهيان، 
الأب المؤسس لدولة الإمارات، مثالاً 

رائعاً على كيفية إهتمام أجدادنا بالبيئة. 
ويجب أن نلاحظ أسلوب حياة أجدادنا 
ونتعلم منه وكيف أنهم قاموا باستغلال 
الموارد المتاحة بأقل بصمة كربونية 
وضغط بيئي". عمران المزروعي، 

مشارك

"يجب على الشباب الإنخراط في 
محادثة ذات صلة، فهي واحدة من 

أقوى أدواتنا، لأنها تشمل جميع 
المكونات التي نحتاجها للإبتكار 

والإبداع. حيث أن لديهم وفرة من 
الإبتكار والإبداع تحت تصرفهم، ومن 

خلال إتباع نهج حيادي للتكنولوجيا، 
يمكنهم إستخدام ذلك لتصميم مجتمع 

وبيئة تدعم مستقبلاً مستداماً، مع 
مراعاة احتياجات مستوى الخدمة 

للمجتمع - الأستاذ تادج س. أو 
دونوفان ، الرئيس المشارك لكلية 

الهندسة والعلوم الفيزيائية، جامعة 
هيريوت وات، دبي

"دائماً ما يكون الماضي جزء من 
هويتنا ويجب أن نحاول الحفاظ عليه، 
فهو يحمل الكثير من المعرفة والحكمة 
التي حصل عليها أسلافنا من علاقتهم 

الوثيقة مع الطبيعة. وبدون هذه التجربة 
من الماضي، لن نكون في مكاننا هذا 

محتفلين اليوم. لقد ساعدنا استخدام 
المعرفة التقليدية في هيئة البيئة، 

كهيئة تنظيمية، على صياغة العديد 
من قوانيننا، لوائحنا وسياساتنا، كما 

أنه يعطينا رؤى، ونحن على ثقة من 
أن هذه القوانين ليست مناسبة لليوم 

فقط ولكن أيضاً لسنوات عديدة قادمة 
- سعادة شيخة سالم الظاهري، أمين 

عام هيئة البيئة – أبوظبي
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الاتجاه #8: تشديد الإنفاذ واللوائح
نرحب بالتنظيمات المشددة وإعداد التقارير وعلامات الاستدامة. فنحن نرى أن هذه 

السبل حلول لتحسين الوعي بمدى تأثيرنا على الكوكب ولتعزيز التفكير النقدي 
وصنع القرار.

نحن نؤمن بشدة بأن هناك حلولاً لإدارة واستخدام ومشاركة الموارد الطبيعية في 
حدود إمكانيات الكوكب- لضمان وجود طعام وماء وطاقة تكفي الجميع. 

4. حلولنا التي 
أعيد تصورها

%50 من 
الشباب كان يقرأ 
المزيد من الأوراق 

العلمية منذ 
تفشي فيروس 

كوفيد-19.

" إن تغير المناخ وفيروس كوفيد-19 
هما تحديان مختلفان للغاية، لكن لديهما 

بعض الأشياء الرئيسية المشتركة. 
فكلاهما عالميان - لا يعترفان بالحدود 
الوطنية - وكلاهما يتطلب من البلدان 
أن تعمل معاً لإيجاد حلول، وقد أظهر 

المجتمع العالمي أنه يمكن أن يعمل 
على معالجة الأزمة، حيث تتخذ 

الحكومات، الشركات والأفراد التدابير 
وتغيير السلوكيات إستجابةً لذلك الوباء. 
فعندما نعمل معاً، فإن أصغرالإجراءات 
الشخصية، يمكن أن تحدث فرقاً كبيراً، 
مما يساعدنا على التغلب على التحديات 
الضخمة". - ياسمين صباهي، مشاركة

"لتحقيق عالم إيجابي للطبيعة، يجب أن 
نجمع شغفنا بالبيئة مع التفكير الصحيح 
والأهداف الصحيحة - حيث يكمن الحل 

في البيانات العلمية "- البروفيسور 
محمد يوسف بني ياس، مستشار 

التعليم العالي ومدير اللجنة للإعتماد 
الأكاديمي، وزارة التربية والتعليم

%61 من الشباب سيرحب بإجراءات 
وقوانين مشددة كحل.



هل تعد الطبيعة من أولويات شباب دولة الإمارات العربية المتحدة أثناء التعافي من فيروس كوفيد-19؟   |   29  28   |   تواصل مع الطبيعة

الاتجاه #9: الشغف بالتعافي الأخضر واختفاء 
النفايات البلاستيكية من الطبيعة

يجب أن يكون حافز الإقتصاد الأخضر والإستثمار في البنية التحتية المستدامة أول 
الحلول لضمان تطوير أنماط حياتنا وإستهلاكنا. 

%96 منا سيفضل العلامات التجارية 
التي تدعم التعافي الأخضر.

%81من الشباب يعتقد أن السياحة 
البيئية لها تأثير إيجابي على الطبيعة.

  5 إجراءات  نود أن 
تتخذها  الحكومة: 

 تطبيق أقوى للقانون في الجرائم المتعلقة بسوء معاملة 
الطبيعة والبيئة.

المزيد تواجد المناطق المحمية كنهج إستباقي وليس رد فعل 
للتحديات والمشاكل العالمية. من خلال إتخاذ إجراءات جادة 

والإستماع إلى النصائح العلمية، حيث يمكننا التخطيط ووضع 
 إستراتيجيات أفضل لطريقة التعامل مع التهديدات قبل 

فوات الأوان.

 إستخدام الذكاء الإصطناعي لتحليل سلوك المستهلك، 
وتأثيرأنماط الإستهلاك وإنبعاثات الكربون عليه. فنحن نرحب 

بأي أداة أو فهرس مركزي يوفر لنا معلومات حول التأثير البيئي 
للشركات، المنتجات والخدمات.

 تسهيل وتحفيز وسائل النقل غير الآلية والمشتركة من أجل 
الحفاظ على وتحسين جودة الهواء.

كات والتعاون، بما في ذلك مع الحكومات الأخرى،   تقوية الشرا
الشركات، المجتمعات المحلية، الشباب والمجتمع المدني من 

أجل إعتماد وتطبيق نهج "صحة واحدة" والإلتزام بصفقة جديدة 
للطبيعة والناس.

1

2

3

4

5

"الوعي هو الشيء الذي يجعلنا 
نختار العلامات التجارية والشركات 

المستدامة والتي تعزز الإقتصاد 
الدائري- ولكن كيف يمكنك تغيير 

طرق الشركات التي ترى أن الانتقال 
إلى الإقتصاد الدائري يمثل تهديدًا 

للربح؟" - فايز أنور، مشارك

"معاً، نحتاج إلى التفكير في كيفية 
جعل دولة الإمارات أكثر مرونة 

لتحسين مستقبل هذه الأمة، من خلال 
إيجاد توازن بعد فيروس كوفيد-19. 
حيث يجب أن تبدأ الشركات بتغيير 
نهجها الثقافي وسلوكها، من خلال 

تقليل التكاليف الناشئة عن الهدر وعدم 
الكفاءة. إن تمكين شبابنا للعمل مع 

الشركاء في الحكومة والقطاع الخاص 
ليستكشفوا معاً الوضع سيساعدنا 

للانتقال إلى إمارات أكثر استدامة، 
بالإضافة إلى تقوية استعدادنا لمواجهة 

ظروف مماثلة في المستقبل". – معالي 
عبدالله بن طوق وزير الإقتصاد
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الاتجاه #10: حان 
الوقت للضغط على زر 

"إعادة التعيين"
لقد أظهر لنا الوباء مدى ارتباط صحتنا 
بصحة الكوكب. لقد أدى قضاء الكثير 

من الوقت في الداخل إلى تضخيم قلقنا 
بشأن الرفاهية. 

  5 إجراءات  نود أن 
تتخذها  الشركات: 

إظهار الريادة من خلال إستراتيجيات الأعمال 
الصديقة للطبيعة، المتأصلة في العلم، والتي تقلل 

من الآثار السلبية على المجتمع والبيئة.

 إعادة تصميم المنتجات والخدمات للقضاء 
على النفايات. كذلك الإستثمار في تغييرات على 

 مستوى التصميم لتلائم الإقتصاد الدائري 
أو المشترك.

 الإستثمار في التقنيات والحلول الذكية مناخياً، 
مثل الطاقة المتجددة والتكنولوجيا الخضراء.

تنمية السياحة البيئية لزيادة فرص الوصول إلى 
الطبيعة وتقديرها بالشكل اللائق، مع زيادة عدد 

الوظائف الخضراء.

نمو إنتاج الغذاء المحلي من خلال التكنولوجيا 
 الزراعية، مثل الزراعة العمودية في المدن 

والزراعة المائية.

يريد  2 من كل 
فقط عودة   10

الحياة إلى طبيعتها 
بعد فيروس 
كوفيد-19

1

2

3

4

5
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"الطريق إلى الاستدامة لا يعتمد كلياً 
على المبادرات الجديدة. مواردنا 

الحالية أكثر من كافية ". - روبن فيليب 
بنجامين، مشارك

"كما يقولون: الحاجة هي أم كل 
الإختراعات، فلقد صنعنا أشياء لتحسين 

مستويات معيشتنا. ولكن عندما بدأت 
النزعة الإستهلاكية تسيطر علينا، تم 
إستبدال الأعراف والأخلاق المدنية 

والبيئية بسلع وأدوات أكثر من الحاجة. 
لذا يجب أن تصبح رعاية الطبيعة 

هي شعار المستقبل". - عبد العزيز، 
مشارك

  5 إجراءات  نريد أن 
يتخذها  مجتمعنا: 

بذل الجهد للتواصل مع الطبيعة وتقديم المزيد 
من الإمتنان والتقدير للطبيعة كمانح للحياة، بدلاً 

من كونها مجرد مورد يتم استغلاله.

إعادة تقييم إحتياجاتنا الحقيقية. مع دعم الخيارات 
الأقل تأثيرًا بما في ذلك: الأغذية والسلع المنتجة 

محليًا، والعمل عن بعد، والمشاركة، والإصلاح 
والإبتكار للحفاظ على الطبيعة.

الإستمرار في تثقيف أنفسنا، تنمية مهاراتنا وتغذية 
شغفنا. وكذلك إستخدام صوتنا )عبر الإنترنت 

وشخصيًا( لنشر الوعي والدعوة نيابة عن الطبيعة.

ترسيخ ثقافة التعاون والحوار بين الأجيال الشابة 
وصناع القرار.

تحسين التفكير النقدي وإتخاذ موقف ضد توزيع 
الأخبار "الكاذبة" والعلوم الزائفة.

1

2

3

4

5

"يمكن إحداث التغيير إذا واصلنا العمل 
لفترة كافية من الوقت. فعندما نفكر في 
فكرة ما، نقوم بتقييم ما سيكون له أكبر 
تأثير، وأقل تكلفة، وأقل عائق للنشر. 
إن التكنولوجيا هي الأداة والحل في 

إبداعك. حيث تتمتع التكنولوجيا بالكثير 
من الإمكانات، ولا يتم استغلال الكثير 

منها حالياً لحماية المستقبل.يجب أن 
يقود الشباب ثورة التكنولوجيا. سيكون 

الذكاء الإصطناعي هو المفتاح الذي 
يغير المقياس في المستقبل، لأنه يمتلك 
القدرة على التأثير على قراراتنا. ويتم 
توظيفها بشكل متزايد في الحفاظ على 

الحياة البرية وتحسين نظمنا البيئية، 
وقد أصبحت أكثر أهمية من البيانات، 
لأنها توفر رؤى لا يستطيع حتى كبار 

العلماء في العالم تقديمها. - معالي. 
عمر العلماء وزير الدولة للإقتصاد 

الرقمي والذكاء الإصطناعي وتطبيقات 
العمل عن بعد
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حان الوقت لقيادة التغيير معاً.
 تغيير واع في السلوك. 5

نريد تغيير سلوكنا، ونحن على إستعداد لتحمل المسؤولية عن أفعالنا وعاداتنا. إن الإستهلاك المفرط هو 
السلوك الذي نريد تغييره إلى الأبد.  %73  منا يوافق على استهلاكنا الزائد هو تصرف نرغب بتغييره إلى 

الأفضل. 

 إرتفاع عدد المواطنين المسؤولين

نحن نريد أن نكون جزءًا من مجتمع يساهم في إجراءات الحفاظ على الطبيعة ويدعم المبادرات البيئية. 
حيث أننا نريد أن نتعاون ونحث الآخرين ونتطوع من أجل الصالح العام.  %96  من يفضل العلامات التي 

تدعم التعافي الأخضر.

 إعادة الإتصال بقيمنا التقليدية. 6

كبر على القيم والممارسات التقليدية التي تزيد من إرتباطنا  يريد  %92  من الشباب التركيز بشكل أ
بالطبيعة وتقلل من الضغط على البيئة. %44من الشباب لم يسبق لهم تجربة السياحة البيئية )مثل 

التجديف عبر أشجار المانغروف أو التنزه في الجبال(.

حلول مُعاد تصورها يقدّمها الشباب.
 تشديد الإنفاذ واللوائح. 7

 %61  من الشباب يرحبون باللوائح والتقارير وعلامات الاستدامة المشددة ونراها حلول عملية لتعزيز 
الوعي والتفكير النقدي.

الشغف بالتعافي الأخضر واختفاء النفايات البلاستيكية من الطبيعة. 8

يجب أن يكون حافز الإقتصاد الأخضر والإستثمار في البنية التحتية المستدامة هما الأساس لضمان تطوير 
أنماط حياتنا وأنماط إستهلاكنا.

يعتقد  %81  أن السياحة البيئية لها تأثير إيجابي على الطبيعة.

 حان الوقت للضغط على زر "إعادة التعيين". 9

لقد أظهر الوباء لنا مدى إرتباط صحتنا بصحة الكوكب، فقد كان لقضاء الكثير من الوقت داخل المنازل 
دوراً هاماً في زيادة قلقنا بشأن الرفاهية. حيث يريد 2 من كل 10 شباب فقط عودة الحياة إلى طبيعتها بعد 

فيروس كوفيد-19.

ملخص لأهم 10 نتائج 
واتجاهات ظهرت من 
سلسلة حلقات إعادة 

تخيل الشباب 

لقد منحنا الوباء فرصة للانتباه
لقد أصبحت الطبيعة الآن في صميم قراراتنا. 1

نريد أن تتغير الحياة بعد كوفيد-19 .  %94  من الشباب يريد أن يعطي الأولوية لتعافي علاقتنا بالطبيعة 

 تغيير واسع للأفكار. 2

نحن قلقون للغاية بشأن عدم وجود فهم واسع النطاق للمخاطر المترتبة على إستغلال الطبيعة ومواردها. 
فقط  %42  من الشباب يشعر بأنهم مستعدون لجائحة أخرى. 

نحن بحاجة ماسة إلى إعادة صياغة أنظمة الإنتاج والإستهلاك.
 القلق بشأن النفايات والتلوث. 3

لقد زاد الوباء من قلقنا بشأن كمية النفايات التي ننتجها وكيفية إدارتها. حيث أن  %73  من الشباب 
يعتقدون أن الحد من البلاستيك ذو الإستخدام الواحد يجب أن يكون أمراً ضرورياً. بالإضافة إلى تجنب 

غالبية الشباب العلامات التجارية غير المستدامة.

 أمن الغذاء والمياه في دائرة الضوء. 4

يهتم جميعنا تقريبًا بالأمن الغذائي ونتفق على أن النظم الغذائية المستدامة وإنتاج الغذاء الصديق 
للطبيعة يجب أن يكون ضرورة.  %89  منا على إستعداد لتضمين بروتين بديل في أنظمتنا الغذائية مثل 

الحشرات أو الطحالب.
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  توصيات من أجل تصميم
تعتبر أصوات الشباب الإماراتي ضرورية لضمان أن تكون البيئة الـ 50 عاماً القادمة

على رأس جدول أعمال الأمة، ففي زخم بحثنا عن تصميم يلائم 
طبيعة الخمسين عاماً القادمة. أخبرنا شباب دولة الإمارات العربية 

المتحدة، بصوت عالٍ وواضح، أن الطبيعة تهمهم. نحن نعلم أن 
السنوات القليلة القادمة ستكون حاسمة لوضع الكوكب على 

الطريق نحو مستقبل أفضل، إذ أننا بحاجة إلى تكاتف الحكومات، 
الشركات، المؤسسات المالية، المجتمع المدني والناس معاً والالتزام 

بمحاربة فقدان الطبيعة وعكس مساره.

معا من أجل التغيير 
مع اتخاذ إجراءات عاجلة، لا يزال أمامنا الفرصة لوقف الخسارة وعكس اتجاه تدهور الطبيعة. فلا يجب 

أن يأتي التعافي الأخضر على حساب الإزدهار الاقتصادي. إذا عملنا معاً من أجل التغيير، فلدينا فرصة لأن 
يدخل عام 2020 التاريخ باعتباره العام الذي لعب فيه فيروس كوفيد-19 دور المحفز لتغيير علاقتنا 

المستقبلية مع الطبيعة تمامًا - نحو الأفضل.

وإضافة إلى ما يقرب من عشرين عاماً من المشاركة المجتمعية الفعالة، تتطلع جمعية الإمارات للطبيعة 
بالتعاون مع الصندوق العالمي للطبيعة إلى إحداث تأثير تحويلي على نطاق واسع. حيث سنجمع 

المجتمع معاً لإحداث تأثير دائم في المجالات الحيوية للناس والطبيعة في دولة الإمارات، ونحن نخطط 
كة مع شركائنا الكرام، لجمع الحكومة، الشركات والجمهور، المجتمع المدني داخل  للقيام بذلك بالشرا

الدولة لدعم أجندة الاستدامة للأمة.

إن هذه الحركة المجتمعية ستمكننا من جذب أصوات المجتمع المدني )بما في ذلك الشباب( والجمهور 
)بالإضافة إلى الحكومة وقطاع الأعمال(، للتفكير و إيجاد حلول من أجل أهم قضايا الاستدامة معاً، وكذلك 

تنفيذ الحلول على نطاق واسع من خلال شبكاتنا وأماكن عملنا.

من خلال إشراك العقول العظيمة والمجتمعات والأفكار المختلفة من جميع قطاعات دولة الإمارات، 
سنحصل على أفكارًا مشرقة لتصحيح الوضع الراهن وتسريع الحلول التي تدفعنا نحو دولة الإمارات 
المستدامة. حيث يمكننا تحقيق تأثير تحولي قابل للتطوير إذا ما جمعنا المجتمع معًا لإحداث التغيير 

المطلوب والعمل به. كلنا مسؤولون عن ذلك.

نحن نقترح التركيز على أربعة مجالات رئيسية لإستعادة مجالات الحفاظ على الطبيعة التي تعمل على 
توسيع نطاق تأثيرنا وتسريعه من أجل صالح الناس والطبيعة - كما لم يحدث من قبل.

 بقلم ليلي مصطفى عبد اللطيف مدير عام جمعية الإمارات للطبيعة
بالتعاون مع الصندوق العالمي للطبيعة
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3. زيادة إجراءات العمل المناخي
يمكن لدولة الإمارات القيام بدورها في مكافحة تغير المناخ 

من خلال التحول إلى مستقبل منخفض الكربون وكذلك 
يمكن أن تصبح مستكشفًا رائدًا للطاقة المتجددة. حيث 
يشكل تغير المناخ بالفعل تهديدًا كبيرًا للدولة؛ ولتجنب 

المزيد من الآثار المدمرة على سبل العيش، الأمن القومي، 
التنمية الإقتصادية والصحة العامة للأمة، نحن بحاجة ماسة 

إلى عمل المزيد.

زيادة كفاءة الإستهلاك بنسبة %40 وتوسيع حصة الطاقة 	 
المتجددة إلى %44 بحلول عام 2050  

إنشاء أدوات وآليات تغير سلوك المستهلك وكذلك تعزز 	 
أنماط الحياة المستدامة.

نشر بنية تحتية نظيفة للنقل وخيارات التنقل الذكية التي 	 
تعالج قضايا المناخ وجودة الهواء.

1. الحفاظ على الطبيعة والحياة 
البرية

لوقف فقدان التنوع البيولوجي، يجب علينا أن نقوم بحماية 
طبيعتنا الحالية والحياة البرية والتي ستوفر للمجتمع العديد 

من الفوائد، بما في ذلك المكاسب الإقتصادية وكذلك تحسين 
جودة المياه والهواء، مما يساعد المجتمعات على الإزدهار.

إجراء بحث ميداني لتعزيز المعرفة العلمية حول الطبيعة في 	 
الدولة، وكذلك تحديد الموائل الحرجة والتهديدات الرئيسية.

كثر مناطق التنوع البيولوجي أهمية في دولة 	  الحفاظ على أ
الإمارات وإستعادتها، بهدف حماية %30 على الأقل من 

اليابسة والبحر.

الإستثمار في "الحلول القائمة على الطبيعة" التي يمكن أن 	 
تدعم التنوع البيولوجي مع إبطاء حركة تغير المناخ وحماية 

الناس والحياة البرية من آثاره.

مكافحة التجارة غير المشروعة في الكائنات الحية التي تمر 	 
عبر دولة الإمارات العربية المتحدة.

2. حافز التعافي الأخضر واختفاء 
النفايات البلاستيكية من الطبيعة

البيئة السيئة ضارة للأعمال. من خلال الإستثمار الفوري في 
الطبيعة، يمكن لدولة الإمارات الإستفادة من "عائد ثلاثي" 

يتجنب الخسائر المستقبلية، وكذلك يولد مكاسب إقتصادية 
إيجابية من خلال الإبتكار ويوفر فوائد إجتماعية وبيئية 

إضافية.

 تقليل البلاستيك في الطبيعة من خلال تطوير 	 
الإقتصاد الدائري.

بناء قطاع سياحة بيئية نابض بالحياة ومتنامي في دولة 	 
الإمارات بممارسات مبتكرة للحفاظ على رأس المال 

الطبيعي.

4. ضمان الأمن الغذائي والمائي
تحويل إنتاج الغذاء وإستهلاكه بحيث ننتج ما يكفي للجميع 

بطريقة مستدامة.

الزراعة بطريقة تستخدم مساحة أقل ومياه أقل ومواد 
كيميائية أقل ضرراً بالنظام البيئي.

هدر نصف كمية الطعام.	 

تشجيع إتباع نظام غذائي يعتمد على كوكب الأرض، وكذلك 	 
إختيار الأطعمة التي لم يتم إنتاجها بطريقة تؤدي إلى إزالة 

الغابات، وشراء الطعام المنتج محليًا.

تغيير ممارسات الصيد لضمان إزدهار المحيطات 	 
وإستعاضة ما نخرجه.

أشجعك على مشاركة هذا التقرير مع معارفك، 
وفهم ما يطلبه الشباب ولماذا نحتاج إلى العمل معاً 

من أجل التغيير. إن هذا الوقت هو الأكثر إثارة وحسم 
من أي وقت مضى لبناء مستقبل يعيش فيه الناس 

والطبيعة في وئام ويزدهرون معًا.

إظهر دعمك لازدهار وبناء دولة 
الإمارات العربية المتحدة لتكون 

كثر مرونة، من خلال  أقوى وأ
الإلتزام بتعهد "معاً من أجل 

 التغيير" على 
www.emiratesnaturewwf. 

ae/together-for-change

 ليلى مصطفى عبد اللطيف، المدير العام 
لجمعية الإمارات للطبيعة بالتعاون مع 

الصندوق العالمي للطبيعة

http://www.emiratesnaturewwf.ae/together-for-change
http://www.emiratesnaturewwf.ae/together-for-change
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معالي عبدالله بن طوق 
وزير الإقتصاد

"معاً، نحتاج إلى التفكير في كيفية 
جعل دولة الإمارات أكثر مرونة 

لتحسين مستقبل هذه الأمة، من خلال 
إيجاد توازن بعد فيروس كوفيد-19. 
حيث يجب أن تبدأ الشركات بتغيير 
نهجها الثقافي وسلوكها، من خلال 

تقليل التكاليف الناشئة عن الهدر وعدم 
الكفاءة. إن تمكين شبابنا للعمل مع 

الشركاء في الحكومة والقطاع الخاص 
ليستكشفوا معاً الوضع سيساعدنا 

للانتقال إلى إمارات أكثر استدامة، 
بالإضافة إلى تقوية استعدادنا لمواجهة 

ظروف مماثلة في المستقبل."

معالي د. عبدالله بن 
محمد بلحيف النعيمي 
وزير التغير المناخي 

والبيئة

"من الواضح أن لدينا شباباً على 
دراية بالتحديات التي تنتظرهم والذين 

شاركوا بنشاط في المشاريع - مما 
يوفر لنا الحلول بدلاً من المساهمة 

في العديد من المشكلات التي أصابت 
بيئتنا. يسعدني أن أقدم أي دعم لجميع 

الشباب الذين يتطلعون إلى متابعة 
أفكار جديدة تدور حول الاستدامة."

رسالة للشباب من 
قادتنا وخبرائنا

معالي د. أحمد 
بالهول الفلاسي وزير 
الدولة لريادة الأعمال 

والمنشآت الصغيرة والمتوسطة

"إن رؤية مثل هذا الحضور الكبير في 
هذه الجلسة يؤكد صحة وجهات نظري 
حول الجيل الجديد ومدى وعيهم تجاه 
البيئة. على هذه الجبهة، يسعدني جدًا 
أن أرى هذا لأنني أعتقد أنه فرصة 

للشباب للمشاركة في القطاعات التي 
يمكن أن تكون ذات قيمة للبلد – بالطبع 

التعليم في المقام الأول".

معالي مريم بنت محمد 
المهيري وزيرة الدولة 

لشؤون الأمن الغذائي

"الصحة، التعليم والغذاء هي دعائم كل 
مجتمع حديث. من خلال المرور بهذه 

الأزمة، تأكدنا من هذه الحقيقة فقط، 
مما يمهد الطريق للمهن المستقبلية في 

هذه المجالات."

معالي عمر العلماء 
وزير الدولة للإقتصاد 

الرقمي والذكاء 
الإصطناعي وتطبيقات العمل عن بعد

"يسعدني أن أرى الشغف الذي يتمتع 
به كل فرد منكم. لقد ألهمتموني أكثر 

مما ألهمتكم. أنا متحمس لمجموعة 
متنوعة من الأفكار التي تثبت أنكم لا 

تمتلكون الدافع فحسب، بل تمتلكون 
أيضًا الإبداع لمتابعة مشاريع جديدة 

ومبتكرة."

سعادة رزان خليفة 
المبارك العضو المنتدب 
لصندوق محمد بن زايد 

للمحافظة على الكائنات الحية

"لست مقتنعةً بأن المزيد من الوعي 
سيؤدي بالضرورة إلى مزيد من 

الإجراءات .. فنحن نستمر في النظر 
إلى بعض تلك القضايا البيئية على 

أنها مجرد قضايا بيئية؛ لكنها ليست 
بالضرورة قضايا بيئية فقط. بل إنها 
قضايا إقتصادية، قضايا اجتماعية، 
وربما عندما نعيد صياغة أسلوب 

حديثنا عن البيئة وتدمير الطبيعة وما 
يسببه من تدمير للقيمة، سواء كانت 

قيمة اجتماعية، أو قيمة اقتصادية 
وأيضًا قيمة طبيعية، يمكن أن تكون 

هذه الطريقة وسيلة مناسبة لدفع المزيد 
من العمل."

سعادة د. شيخة سالم 
الظاهري، أمين عام 
هيئة البيئة - أبوظبي

"لدي إيمان بالشباب. أعلم أنهم 
مسؤولون بدرجة كافية لإتخاذ قرارات 

مستدامة لتحل محل ما وضعناه 
بالفعل. بشكل جماعي، كل أفعالكم 
مهمة. بدونكم، لا يمكننا )بصفتنا 

هيئة حكومية( أن ننجح. نحن نحتاج 
مساعدتكم."

سعادة محمد صالح 
حسن بيضاني مدير 

عام الصندوق الدولي 
للحفاظ على الحبارى

"شكرا لكم على المشاركة الرائعة. أنا 
أؤمن بكم وآمل أن تساهموا أكثر في 

المستقبل. لدي إيمان بأنه مع التقدم 
التكنولوجي، سيساهم الشباب بشكل 

كبير في التطور السريع لبلدنا وإزدهار 
طبيعته."

سعادة نور المرزوقي 
نائب مدير عام 

الصندوق الدولي 
للحفاظ على الحبارى

"الشباب يلعب دوراً هاماً للغاية في 
الحفاظ على صحة كوكبنا. فأنتم الجيل 
القادم من قادة البيئة. استمروا في تقديم 

العمل الجيد!"

سعادة مروان بن جاسم 
السركال، الرئيس 

التنفيذي لهيئة الشارقة 
للاستثمار والتطوير )شروق(

"العين تصدق ما تراه. من خلال 
تخصيص الوقت للبحث عن كل ما 

تقدمه دولة الإمارات، أعتقد أن الشباب 
يمكن أن يلعبوا دورًا مهماً في إحداث 
تغييرات إيجابية. إن دولة الإمارات 
العربية المتحدة هي واحدة من أكثر 
الأماكن الرائعة التي يجب زيارتها 

- سواء كان الأمر يتعلق بالتنوع 
البيولوجي، السياحة البيئية، الجبال، 

المحيطات- أود أن أدعوكم لرؤية هذه 
الوجهات والإستمتاع بها."

سعادة د. طارق بن 
هندي مدير عام مكتب 

أبوظبي للإستثمار

"من واجبنا جميعاً العمل على 
إستكشاف كل ما تقدمه دولة الإمارات. 
إذا لم نقدر ما تقدمه الدولة فيما يتعلق 
بالطبيعة، فلن يكون هناك وقت أطول 

للاستمتاع به."

علي خليل حسين 
مؤسس هوساك 

للمغامرات

"هناك فرصة كبيرة للتغيير. ففي 
أعقاب الوباء، شهدنا إختلافاً كبيرًا في 
أنماط وأنشطة الإستهلاك. حيث أصبح 
الكثير من الناس يمشون أكثر ويأكلون 
طعام صحي أكثر. هذه هي فرصتكم 

للمساهمة في تغيير عاداتنا وسلوكياتنا 
السيئة!"

د. أسمهان الوافي، 
مدير عام آي سي بي 

أيه

"أعتقد حقاً أن الثورة قد حانت. وآمل 
أن تتفوقوا جميعاً ، بإتباع قلوبكم 

وشغفكم، فيما تتمنون تحقيقه. يمكن أن 
يكون المستقبل جميلاً إذا ما ساهم كل 

منا بطريقته الخاصة."

الدكتور فريدريك 
لوناي، الرئيس 

التنفيذي لشركة بانثيرا 

"هناك العديد من الأسباب التي تجعلنا 
متفائلين. من السهل جداً أن يكون لديك 

نظرة السلبية والمماطلة، مما يؤدي 
غالباً إلى إستسلام الناس. لكن من المهم 
أن نتذكر في هذه اللحظات أنه بالرغم 

من صعوبة التحديات، إلا أنه دائما 
توجد حلول."

البروفيسور د.محمد 
يوسف بني ياس، 

مستشار التعليم العالي 
ومدير هيئة الإعتماد الأكاديمي، وزارة 

التربية والتعليم

"إن رؤية مدى شغف الشباب وحبهم 
تجاه بيئتنا أمرٌ رائعٌ حقاً. كونوا واثقين 

من أن السعي وراء شغفكم لإنقاذ 
الأرض سيحقق نتائج رائعة بالتأكيد!"
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حضر ممثلين من كل إمارة، لكن معظمنا كان من أبو ظبي 
(%54( ودبي )27%(. 

ناقشنا كيفية تشكيل مستقبل متفائل لكوكبنا وجعل دولة 
الإمارات أقوى مع صانعي القرار الرئيسيين والخبراء من 

مجلس الوزراء الإماراتي، الشركات والأوساط الأكاديمية. 

 تم جمع البيانات والأفكار من خلال إستطلاعات الرأي قبل 
الحدث، وإستطلاعات الرأي ومناقشات زووم.  

شارك في كل حلقة شبابية حوالي 200 مشارك.

الدكتورة أسماء محمد فكري، مستشارة 
البحث والتطوير، وزارة الصحة ووقاية 

المجتمع

"أعتقد أن الرسالة الأساسية التي يجب نتعلمها هي أن 
حكومتنا تبذل قصارى جهدها لضمان أننا نتطور بشكل 
تدريجي حتى نتمكن من الحصول على مستقبل مستدام. 

ولكن، في الوقت نفسه، نحن نحتاج إلى التفكير في حلول 
عملية للمساعدة في تحسين سلوكياتنا وممارساتنا."

البروفيسور تادج إس أودونوفان، رئيس 
مشارك لكلية الهندسة والعلوم الفيزيائية، 

جامعة هيريوت وات ، دبي

"السؤال عن كل شيء بشكل نقدي، واجتماع الأفكار بشكل 
تعاوني – فإن هذه هي المقومات التي نحتاجها للإبتكار 

والإبداع. إن رؤية كل هذا اليوم من شبابنا يمنحني الثقة في 
أن الحلول قريبة. أنا أشجعكم على الإستمرار في ممارساتكم 

الجيدة وأتمنى لكم حظًا سعيدًا معها."

د. راشد كركين، مؤسس معهد التنمية 
المستدامة للبحوث والتدريب

"لا تنتظروا المكانة والسمعة لتسهيل إجراءاتكم تجاه تحسين 
البيئة. يجب أن تبدأوا مساهمتكم بسلوككم ودوافعكم، وليس 

مسماكم الوظيفي. ومن جانبنا سنقدم كل ما في وسعنا 
لمساعدتكم من منظور أكاديمي."

ليلى مصطفى عبد اللطيف، مدير عام جمعية 
الإمارات للطبيعة بالتعاون مع الصندوق 

العالمي للطبيعة 

 "من خلال وسائل مثل"التواصل مع الطبيعة"، لديكم 
القدرة على جعل صوتكم مسموعاً وأن تكونوا جزءًا من 

عملية صنع القرار. لذا يرجى شاركونا بكل شفافية، و 
من جانبنا سنبذل قصارى جهدنا لضمان مشاركة رؤيتنا 

وبرامجنا معكم".

 منهجية البحث 
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هل تعد الطبيعة من أولويات شباب دولة الإمارات العربية المتحدة أثناء التعافي من فيروس كوفيد-19؟   |   45  44   |   تواصل مع الطبيعة

 الجلسة #1: الحاجة إلى الطبيعة كيف يمكن أن يكون فيروس كوفيد-19 هو زر 
إعادة التعيين؟ 

الجلسة #2: مستقبل الغذاء كيف يمكن لدولة الإمارات العربية المتحدة الخروج من فيروس 
كوفيد-19 بأمن غذائي أفضل وزيادة الزراعة المستدامة في الدولة؟ 

الجلسة #3: سياسات حماية الطبيعة ما هو الإجراء المطلوب على المستوى الدولي ودور 
دولة الإمارات العربية المتحدة في تشجيع الحكومات على وضع الطبيعة على رأس جدول أعمالهم.

الجلسة #4: التعلم من الماضي والإدخار للمستقبل كيف نحمي ثقافتنا، تراثنا 
ومواردنا الطبيعية؟

الجلسة #5: تسطيح منحنى الكربون: دروس من الوباء للأزمة القادمة 
الأخرى وهو كيف يمكننا المضي قدمًا نحو مستقبل لا تتعرض فيه الطبيعة ولا الصحة للخطر؟

الجلسة #6: الأمن الوظيفي وخبراء الأعمال الذين يتعاملون مع الوضع 
الطبيعي الجديد وهو كيف يمكننا بناء مستقبل متفائل يزدهر فيه الإقتصاد والبيئة؟

الجلسة #7: دور السياحة البيئية في التعافي الأخضر لدولة الإمارات العربية 
المتحدة وكيف يمكننا ضمان عدم إلحاق الضرر بالنظم البيئية الحساسة في هذه العملية؟

الجلسة #8: كيف يمكننا أن نجعل مستقبلنا الاقتصادي أخضر ما الذي تعلمناه 
من التحرك بشكل أقل خلال الأشهر القليلة الماضية؟

الجلسة #9: هل يمكن أن يساعد الإبتكار في إصلاح النظم البيئية لدينا وكيف 
يمكننا تسخير قوة التكنولوجيا الرقمية والذكاء الإصطناعي لحماية الطبيعة؟

قائمة حلقات 
الشباب

ليلي مصطفى عبد اللطيف، مدير عام 
جمعية الإمارات للطبيعة بالتعاون مع 

الصندوق العالمي للطبيعة 

البروفيسور محمد يوسف بني ياس، 
 مستشار ومدير التعليم العالي، 
 لجنة الاعتماد الأكاديمي، وزارة 

التربية والتعليم.

معالي عبدالله بن طوق وزير الإقتصاد

سعادة مروان بن جاسم السركال، 
الرئيس التنفيذي لهيئة الشارقة 

للاستثمار والتطوير )شروق(

معالي الدكتور عبدالله بن محمد بلحيف 
النعيمي وزير التغير المناخي والبيئة

معالي عمر العلماء وزير الدولة للإقتصاد 
الرقمي والذكاء الإصطناعي وتطبيقات 

العمل عن بعد

معالي مريم بنت محمد المهيري وزيرة 
الدولة لشؤون الأمن الغذائي

سعادة رزان خليفة المبارك العضو 
المنتدب لصندوق محمد بن زايد 

للمحافظة على الكائنات الحية

سعادة شيخة سالم الظاهري، أمين عام 
هيئة البيئة - أبوظبي

 علي خليل حسين مؤسس شركة 
هوساك للمغامرات

الدكتورة أسماء محمد فكري - مستشارة البحث 
والتطوير - وزارة الصحة ووقاية المجتمع

معالي د. أحمد بالهول الفلاسي وزير الدولة لريادة 
الأعمال والمنشآت الصغيرة والمتوسطة

 سعادة طارق بن هندي، مدير عام مكتب 
أبوظبي للإستثمار

البروفيسور تادج إس أودونوفان، الرئيس المشارك 
لكلية الهندسة والعلوم الفيزيائية ، جامعة هيريوت 

وات ، دبي

الدكتور راشد كركين، مؤسس معهد التنمية 
المستدامة للبحوث والتدريب

الدكتورة أسمهان الوافي، مدير عام آي سي بي أيه

 الدكتور فريدريك لوناي، الرئيس التنفيذي 
لشركة بانثيرا

سعادة محمد صالح حسن بيضاني 
وسعادة نور المرزوقي، المدير العام 

ونائب المدير العام للصندوق الدولي 
للحفاظ على الحبارى



كة بين كل من جمعية الإمارات للطبيعة بالتعاون مع الصندوق العالمي للطبيعة  تم تأسيس تواصل مع الطبيعة من خلال شرا
كة الاستراتيجية مع الصندوق الدولي للحفاظ على الحبارى. يهدف البرنامج لإعادة تواصل  وهيئة البيئة - أبوظبي من خلال الشرا

الشباب مع الطبيعة من خلال تجارب وفعاليات لتزويدهم بالخبرات والمعرفة والمهارات لاتخاذ قرارات مستنيرة، وليصبحوا قادة 
ورواد البيئة لخلق مستقبل مستدام لنا جميعاً. 

www.connectwithnature.ae :لمعرفة المزيد عن تواصل مع الطبيعة، قم بزيارة الموقع الالكتروني

http://www.connectwithnature.ae

